

# Hacia una investigación e innovación responsables - Mediterráneo - 01/12/2016

Universitat la investigación en la Jaume I

CIENCIA CON Y PARA LA SOCIEDAD

## Hacia una investigación e innovación responsables

La jornada sobre responsabilidad social universitaria aborda la importancia de avanzar hacia una ciencia participativa y socialmente deseable



César López, de la IFECYT, explica los nuevos públicos de la ciencia.

La Universitat Jaume I se ha convertido en el centro de debate sobre los avances hacia una investigación e innovación responsables, un concepto impulsado en los últimos años por la Unión Europea con el objetivo de avanzar hacia una ciencia que responda a las necesidades y expectativas de la sociedad. La investigación responsable ha centrado la segunda sesión de las jornadas *Nuevas perspectivas en la gestión de la responsabilidad social en las universidades*, ce-

**La responsabilidad es ya un requisito para los proyectos financiados por la Unión Europea**

lebradas en la UJI, contando con la participación de expertos del ámbito académico, de la administración pública y de la empresa que han destacado la importancia de potenciar el diálogo, la participación y la transparencia entorno a la ciencia. En este sentido, los participantes han valorado de forma positiva la apuesta europea por introducir la investigación e innovación responsables (RRI por sus siglas en inglés) como un aspecto transversal que debe estar presente en todos los

proyectos de investigación financiados con fondos europeos.

La sesión sobre RRI se ha iniciado con la participación de Gemma Revuelta, profesora de la Universidad Pompeu Fabra, quien ha destacado la importancia de avanzar hacia la «deseabilidad de la investigación y la innovación, algo que supone ir más allá de la aceptabilidad de la misma». Revuelta ha explicado cómo la RRI supone replantear «quién dirige el barco de la ciencia», dando voz a diferentes actores. Como directora del proyecto europeo HEIRRI ha destacado la importancia de la formación en el ámbito de la RRI. En este sentido, el proyecto HEIRRI busca integrar la formación en investigación responsable en las diferentes universidades.

### Ciencia permeable

Posteriormente Rosina Malagrida, coordinadora del Hub nacional de RRI Tools y responsable del LivingLab de Salud de IrsiCaixa, ha explicado el proyecto europeo RRI Tools, que ha desarrollado herramientas para la implantación de la investigación e innovación responsables a las que puede accederse a través de la plataforma en línea RRI Toolkit. En su intervención, ha destacado la importancia de que la comunidad científica «salga de la torre de marfil haciendo el sistema de ciencia permeable», de modo que se establezca una relación bidireccional entre investigadores e industria con otros actores como la ciudadanía o los actores políticos.

Por su parte, César López, responsable de Unidad del Departamento de Cultura Científica y de la Innovación de la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECYT), ha abordado los nuevos públicos para la ciencia, haciendo hincapié en la importancia de hacer llegar la investigación a diferentes sectores habi-

tualmente alejados de la misma y a través de mecanismos novedosos. Acciones de divulgación en escuelas de barrios deprimidos, actuaciones dirigidas a fomentar las vocaciones científicas, campus científicos para adolescentes, cuentos sobre ciencia para los más pequeños o el concurso de monólogos sobre ciencia Famelab han sido algunas de las acciones señaladas por él.

Francisco Fernández Beltrán, director del Servicio de Comunicación y Publicaciones de la Universitat Jaume I, ha sido el encargado de cerrar las conferencias con la presentación del modelo de comunicación de la RRI desde una perspectiva ética, desarrollado por investigadores y profesionales de los ámbitos de la comunicación y la ética. El proyecto, que cuenta con el respaldo de la FECYT, pone de manifiesto el papel de la comunicación para alcanzar una investigación responsable. En este sentido, en el modelo propuesto la comunicación actúa como «principio y motor de la RRI al favorecer un diálogo bidireccional con los afectados por la investigación y la innovación». Resulta básico para hacer públicos los procesos, los compromisos y los resultados.

### Responsabilidad social

La sesión se cerró con la presentación de comunicaciones sobre responsabilidad social universitaria e investigación e innovación responsables que serán publicadas en línea y en abierto. Las jornadas han estado promovidas por el Comisionado del Rector para el Desarrollo de la Responsabilidad Social Universitaria y el Servicio de Comunicación y Publicaciones de la Jaume I. Cuentan con la colaboración de la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECYT) del Ministerio de Industria y Competitividad. ≡